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Dos jóvenes 
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Variada/5
¿Hacia 
dónde va la 
agromena?

Por Yang Fernández Madruga 
Foto: Televisión Camagüey

Como el hombre inmenso 
que fue, se recordó desde la 
región Militar de este territorio, 
al miembro del Buró Político 
del Comité Central del Partido 
Comunista de Cuba, vicemi-
nistro de las Fuerzas Armadas 
Revolucionarias (FAR) y general 
de Cuerpo de Ejército, Ramón 
Espinosa Martín, ejemplo de 
integridad revolucionaria para 
ese pueblo que acudió darle su 
último “adiós”.

Presidieron la ceremonia las 
máximas autoridades del Par-
tido en la provincia, Federico 
Hernández Hernández, y del 
Gobierno, Enrique Sutil Sara-
bia, entre otros funcionarios 
y directivos de organizaciones 
políticas y de masas. Al so-
lemne encuentro, acudió una 
representación de los secto-
res de la Salud, la Educación, 

la Cultura, las FAR, el Minint y 
esferas productivas motivadas 
por la historia patria que Ra-
món Espinosa ayudó a cons-
truir con su guía. 

“Los camagüeyanos, como 
el resto de los habitantes del 
país, lo debemos recordar 
con mucho cariño, como una 
persona sencilla, carismática, 
noble y por la forma de solu-
cionar las dificultades. Nunca 
olvidaré cómo supo conducir 
y unir, a los factores de todas 
las esferas, para recuperar los 
daños ocasionados por el hura-
cán Irma en nuestro territorio”, 
declaró a los medios de comu-
nicación, la delegada adjunta 
del Grupo Empresarial Gaviota 
Ciego de Ávila-Camagüey, Isa-
bel González Cárdenas.

El delegado provincial de Or-
denamiento Territorial y Urba-
nismo en Camagüey, el Coronel, 
Irael Naranjo Silva, comentó 
que “al hablar del General, de-

bemos referirnos también a su 
exigencia porque domináramos 
la base legal, la reglamentaria, 
por cumplir las órdenes de la 
máxima dirección, del Partido 
y el Gobierno, y que nos con-
virtiéramos en un ejemplo, así 
como él lo era para nosotros”. 

Ramón Espinosa Martín nació 
el 12 de marzo de 1939, en Ca-
majuaní, Las Villas, y entre su 
extensa hoja de servicios a la 
Patria destacan las diferentes 
actividades insurreccionales 
dentro del Movimiento 26 de 
Julio y la incorporación como 
fusilero a las fuerzas guerrille-
ras del Directorio Revoluciona-
rio 13 de Marzo, en la Sierra del 
Escambray.

Después del Triunfo de la 
Revolución, ocupó otros car-
gos como el de Jefe de Bata-
llón, a comienzos del 1961, y 
en el 1975, arribó a la Repú-
blica Popular de Angola con 
el propósito de adiestrar a 

los combatientes de las Fapla 
y lideró una defensa ante la 
virtual agresión de las tropas 
mercenarias provenientes de 
Zaire. En 1979 parte a cumplir 
misión internacionalista, de 
manera exitosa, en Etiopía.

En el 2001 se le otorgó el as-
censo de General de Cuerpo de 
Ejército, desde abril de 2021 se 
desempeñó como Viceministro 

Primero de las FAR y por su tra-
yectoria le fueron entregados, 
entre otros reconocimientos, 
la orden Máximo Gómez, de 
primer grado, las medallas de 
Combatiente de la Guerra de 
Liberación, Lucha contra ban-
didos, Por el servicio ejemplar 
en las FAR, y el Título Honorí-
fico de Héroe de la República 
de Cuba. 

Camagüey rindió tributo al General Ramón Espinosa Martín

Texto y foto: Alexei Nápoles González (Universidad de camagûey)

Desarrollar el trabajo político e ideo-
lógico para motivar más la participación 
de los estudiantes en los diferentes pro-
cesos dentro y fuera de la Universidad 
de Camagüey (UC), como primera priori-
dad de esta institución, fue tema central 
de la visita al centro de Walter Baluja 
García, Ministro de Educación Superior 
y Susely Morfa González, Jefa del Depar-
tamento de Atención al Sector Social en 
el Comité Central del PCC.

Baluja García resaltó la necesidad de 
fortalecer el Movimiento Educando por 
Amor, incrementar la orientación profe-
sional y formación vocacional, y la contri-
bución a la enseñanza general; así como 
apoyar desde los universitarios la prepa-
ración de los alumnos de 12 grado para 
las pruebas de ingreso a la Universidad.

Por su parte, Morfa González destacó 
la importancia de perfeccionar la vincu-
lación laboral desde los primeros años 
del estudiante, chequear los acuerdos 
de la FEU de manera sistemática y pro-
funda y fortalecer las estructuras políti-

cas sin dogmas ni obligatoriedades pero 
sí con compromiso y amor a la Patria y 
la organización.

“ Ver la belleza de la Casita Infantil y la 
profesionalidad de quienes laboran allí; 

así como la remodelación de las aulas 
de la carrera de Periodismo, es muestra 
que la Universidad de Camagüey está en 
Revolución para el bienestar de sus es-

tudiantes, de sus trabajadores, del pue-
blo”, agregó.

Durante el intercambio con parte del 
Consejo de Dirección y dirigentes de 
la FEU y la UJC en esta institución, la 
máxima dirección de ambas organiza-
ciones mostraron resultados y proyec-
ciones de su funcionamiento, como la 
activa participación en los fórums es-
tudiantiles, la celebración de los Juegos 
Zonales Universitarios y las actividades 
del Campamento de Verano, entre otras.

En ese sentido, Federico Hernández 
Hernández, Primer Secretario del PCC en 
la provincia resaltó el efectivo sistema de 
trabajo de la UC, vinculado al Gobierno, 
el Partido y el Sistema Empresarial y pro-
yectado a favor del desarrollo socioeco-
nómico del territorio; en tanto se refirió a 
los resultados positivos que en el trabajo 
político e ideológico y el enfrentamiento 
a las distorsiones reúne está academia.

Por una mayor participación
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LA IRRESPONSABILIDAD DE UNA 
COMUNIDAD

Sobre un tema publicado en nuestra 
sección en torno a una seria tupición 
en la red hidrosanitaria de la calle 8va. 
entre 7ma. y 9na, frente al edificio 18, 
reparto Los Coquitos en nuestra ciu-
dad, recibimos correspondencia del 
MsC. Daniel Fuente, titular provincial de 
Acueductos y Alcantarillado. En efecto, 
expone el funcionario, la tupición exis-
tía y en ella se trabajó hasta eliminar la 
situación existente, sin embargo, apunta 

el documento, con independencia de la 
razón de la queja, es preciso prestar 
atención a la red de alcantarillado, pues 
de ella extrajeron una buena cantidad 
de basuras, restos de ropas incluyendo 
materiales de construcción, arrojados 
allí por algún vecino inescrupuloso.

Con un asunto parecido nos remite 
este organismo respuesta. Ya está solu-
cionada la obstrucción del alcantarillado 
de la calle San Martín, entre Bembeta 
y Heredia, a causa del desborde de la 
red de albañales. En el documento se 
explica que el caso de solución se de-
moró debido a que en los instantes de 
la queja los trabajadores de Acueducto 
se hallaban enfrascados en otras tareas 
similares, con independencia del déficit 
de combustible que siempre afecta. 

Y, SIN EMBARGO, GABRIELA NO EXISTE
Tras investigar el caso, el gobierno 

del municipio Nuevitas concluyó que la 
ciudadana Gabriela Viviana García no 
existe. No se le halló en el control que 
lleva Salud Pública sobre los pacien-
tes que a través del medibus son tras-
ladados a consultas en los hospitales 
provinciales y tampoco aparece en el 
Sistema Nacional del Carnet de Identi-
dad. De todas formas, aunque Gabriela 
no existe, el Poder Popular nuevitero 
investigó el caso que se relaciona con, 
según la denunciante, irregularidades 
en el transporte destinado al traslado 
de los enfermos. Expone el documento 
recibido que el precio del pasaje  ida y 
vuelta de Nuevitas a Camagüey es de 32 
pesos pagaderos al abordar el ómnibus, 

diseñado este para 32 pasajeros senta-
dos y otros 10 de pie.

QUÍTENME ESA SAL DE ENCIMA
Rápidamente Miguel Armas Vázquez, 

director de provincial de transporte 
en Camagüey, se sacudió de encima 
un señalamiento que parecía tocarle 
relacionado con indisciplinas sociales 
en el entorno del parque Finlay vin-
culado a invasión de revendedores, 
deambulantes, bicitaxeros, cocheros y 
cuanto ser pudiera meter ruido en el 
ambiente. Que no, nos dice Armas, que 
ese tema  no le pertenece sino a los 
grupos de enfrentamiento. Agradece-
mos la aclaración oportuna. Esperamos 
que los dolientes verdaderos se den 
por enterados.

Catauro

Desde niños creamos lazos únicos con nues-
tros abuelos. Son ellos los que nos hacen 
esa comida favorita, los que nos recogen 

cada tarde en la escuela o los que no cuentan 
sobre la familia que no conocimos. La mía me 
enseñó las canciones de su época, me durmió en 
brazos hasta los cinco años y sabía qué cocinar 
para el paladar exigente de una niña que casi no 
comía.

Pensar en nuestros abuelos, en los ancianos 
cubanos, en sus derechos, su forma de sentir y 
actuar frente a la vejez es un reto aún para un 
país que cuenta con más de dos millones de per-
sonas (22,3%) que superan los 60 años y que se 
convertirá en 2030 en el más avejentado de Amé-
rica Latina.

No solo podemos referirnos a un cambio de-
mográfico, también a un cambio en las perso-
nas mayores del siglo XXI, con expectativas de 
acuerdo a su época. La soledad, los estereotipos, 
las diferencias de género, el cuestionamiento de 
su sexualidad y la falta de comunicación son solo 
algunos de los problemas a los que diariamente 
tienen que enfrentarse nuestros ancianos; moti-
vos para que el camino se torne inseguro y apa-
rezcan los miedos al llegar a esta etapa.

De acuerdo a la realidad y el desarrollo de los 
ancianos actualmente se plantearon nuevos am-
paros y derechos reflejados en el Código de las 
Familias que permiten también afrontar la dé-
cada del envejecimiento saludable y protegen 
al adulto mayor como individuo que forma parte 
del entorno familiar.

Si hablamos de nuestros ancianos debemos 
referirnos a la relevancia que tienen en la pre-
servación de las tradiciones familiares y en la 
educación de los otros miembros, una labor que 
han realizado a través de los años y que forta-
lece la comunicación entre todos, aspecto que se 
encuentra reflejado en el artículo 8 del Código. 

Que los más sabios compartan sus vivencias y 
experiencias, y apoyen en la formación no solo 
constituye una fortaleza en el núcleo familiar, 
también trasciende a la sociedad. 

El derecho a la autorregulación de la protec-
ción futura constituyó algo de lo más transfor-
mador referente a los ancianos en el Código de 
las Familias, refiriéndose a la posibilidad brin-
dada a las personas cuando se adentran en 
edades adultas de decidir anticipadamente y 
declarar ante notario público cómo quieren que 
se desarrolle su envejecimiento. 

¿Qué familiar quedará a su cargo y quién ad-
ministrará su patrimonio? ¿Qué procedimientos 
médicos rechazará? Interrogantes que pueden 
quedar resueltas antes de vivir esta etapa y que 
resaltan la autodeterminación, independencia e 
igualdad de oportunidades del adulto mayor.

El abandono por parte de la familia es una de 
las malas acciones que reciben en ocasiones 
nuestros mayores de 60. Así viven muchos, po-
siblemente conocemos un vecino o un amigo en 
una situación como esta, que llega incluso a la 
entrada no deseada a hogares de ancianos.

La integración de estos en el seno de una fa-
milia, aunque no medien lazos de parentesco, 
garantiza la convivencia mutua, su salud, se-
guridad, inclusión y bienestar físico y psíquico; 
también su cuidado a cargo de otra persona que 
sea remunerada excluye cualquier posibilidad 
de abandono del mismo, siempre y cuando sea 
una acción realizada desde el amor y la empatía. 

La realidad es que estas garantías recogidas en 
el Código constituyen alternativas que suprimen 
cualquier posibilidad de que nuestros ancianos 
vivan en condiciones de soledad y tristeza. El co-
nocimiento de sus derechos y el cómo exigir su 
cumplimiento es una tarea pendiente para per-
sonas que muchas veces suelen ser minimizadas 
y poco escuchadas.

El derecho a la vida con dignidad y el respeto 
a las personas mayores de 60 años debe ser una 
premisa para cada ciudadano cubano. Sentirse 
plenos como son, con su proyecto de vida orga-
nizado, su decisión de escoger dónde vivir, de 
llevar una vida sin violencia y comunicarse sin 
miedos es también concientizar sobre el privile-
gio que representa llegar a esta edad.

“Ancianidad: 
decidir cómo vivir”

Por Elia Rosa Yera Zayas Bazán

Por los resulta-
dos alcanzados 
en la Misión País 
la Federación Es-
tudiantil Univer-
sitaria reconoció 
a la  Universidad 
de Ciencias Médi-
cas de Camagüey. 
Además, Thailín 
Machado la dis-
tinción Fructuoso 
Rodríguez Pérez 
por su participa-
ción en las activi-
dades de proyec-
ción social.

Esther Sofía Quin-
tero Labrada, Reve-
renda de la Iglesia 
de Dios Ortodoxa, 
y  quien fuera de-
legada a la Asam-
blea Provincial del 
Poder Popular por 
15 años, cumplió 96 
años a motivo de 
su 96 cumpleaños. 
Por ese motivo está 
mujer religiosa y 
revolucionaria re-
cibió el agqzajo de 
las máximas auto-
ridades del Partido 
y el Gobierno en la 
provincia y de sus 
vecinos.Fo

to
: T

V 
CA

M
AG

ÜE
Y

Fo
to

: U
JC

 C
am

ag
üe

y 
en

 F
ac

eb
oo

k

Los cuerpos de inspección de la provincia realizan acciones de control y 
fiscalización de los precios.
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Por Gladys Dailyn Morera Cordero (Radio Cadena Agramonte)

Foto: Tomada del perfil de Facebook de Guerreros del Asfalto

Desde esta semana 
las altas médi-
cas de pacientes 

de los hospitales pe-
diátrico Eduardo Agra-
monte Piña y provincial 
Manuel Ascunce Dome-
nech, en esta ciudad, 
cuentan con el apoyo de 
los transportistas priva-
dos conocidos como los 
Guerreros del Asfalto.

Este servicio es gra-
tuito y requiere una 
coordinación previa con 
la dirección de los cen-
tros asistenciales, se 
lleva a cabo los martes 
en el Hospital Pediá-
trico y los miércoles en 
el Hospital Provincial. 
Para otros pacientes 
que necesiten traslado 
un día diferente de la 
semana es necesario 
organizarlo.

Más de 60 taxistas de 
triciclos eléctricos reali-
zan esta labor social la 
cual ha sido muy bien 
recibida por la comuni-
dad camagüeyana.

Durante la recogida 
de este martes en el 
Hospital Pediátrico va-
rias madres expresaron 
su gratitud, destacando 
que estos jóvenes son 
un ejemplo a seguir, 
priorizando los valores 
y el deseo de ayudar 
por encima de las cues-
tiones monetarias.

Además de este ser-
vicio, los Guerreros del 
Asfalto se involucran 
en otras acciones so-
lidarias, como entrega 
de recursos en salas, y 

donaciones de sangre, 
como la de este miérco-
les en la que participa-
ron 20 miembros.

El traslado gratuito 
de pasajeros se lleva 
a cabo en las primeras 
horas de la mañana y 
ayuda a aliviar las li-
mitaciones del trans-
porte público y refleja 
el compromiso social 
de este grupo, quienes 
además cumplen con 
responsabilidades en 
diferentes sectores de 
la economía. 

Por Elia Rosa Yera Zayas Bazán

La Cátedra Universitaria del Adulto 
Mayor acoge este mes una jornada 
dedicada a los cuidados y los apoyos 

bajo el nombre “Cuido, cuidas, tod@s tra-
bajamos cuidando”; comenzada en con-
memoración al Día Internacional de las 
Personas Mayores este 1ro de octubre y 
que culminará el próximo 30.

Ana María Ramos Monteagudo, presi-
denta de la Cátedra en la Universidad 
de Camagüey, quien recibió el reconoci-
miento de la Asociación de Pedagogos de 
Cuba por su labor, reconoció la importan-
cia de los cuidados a nivel mundial para 
la sostenibilidad de la vida. “A medida 
que la población envejece los sistemas de 
apoyo se vuelven vitales. Este proyecto se 
propone apoyar el envejecimiento activo 
dedicando parte de nuestros esfuerzos 
a visibilizar los cuidados como un tra-
bajo que merece mayor reconocimiento 
social”.

Por su parte Digna Guerra, una de las 
más de 13mil personas graduadas en la 
institución, se refirió a la importancia de 
la misma para los adultos mayores. “La 
Cátedra nos ha permitido adquirir cono-
cimientos de todas las esferas de la vida 
y sobre todos nos ha ayudado a com-
prender que el envejecimiento no es una 
enfermedad”.

La jornada tendrá un amplio programa 
de actividades que incluirá festivales 
comunitarios, encuentros vivenciales, 
eventos teóricos y visitas a hogares de 
ancianos. 

En una de la aulas de la Cátedra ubicada 
en el Hogar Manuel Ramón Silva y Zayas, 
el más grande del país, se entregará la 
cuarta donación solidaria el próximo 23 
de octubre, en colaboración con la comu-
nidad universitaria y específicamente la 
Facultad de Ciencias Sociales.

La jornada cerrará con una visita a la 
Sala de Oncología del Hospital Infantil 
Eduardo Agramonte Piña, dedicada a las 
madres que acompañan, los servicios de 
salud y los niños que padecen estas en-
fermedades; espacio donde se presen-
tará el libro de colorear “La felicidad de 
cuidarnos”, editado en La Universidad de 
La Habana.

Se constituye esta como una jornada 
para enaltecer a las personas mayores y 
todos los aportes que han hecho al cui-
dado de la vida a través de sus vivencias 
y experiencias, esas personas que no son 
parte del pasado, sino guía fundamental 
del presente. Una jornada que también 
servirá para visibilizar la importancia de 
los cuidados en nuestra sociedad y la 
necesidad de aspirar a una vejez sana y 
productiva.

Por Elia Rosa Yera Zayas Bazán                                        

Fotos: Cortesía de los entrevistados

Si en algo coinciden Marco Antonio Asín López y 
Roy Roger González Faxas, estudiantes del IPVCE 
Máximo Gómez Báez, es que ambos desean estu-

diar Química Pura una vez terminada su 
etapa preuniversitaria, lo que no consti-
tuye un asombro siendo concursantes de 
esta asignatura.

Ahora están en La Habana preparán-
dose para la XXVIII Olimpiada Iberoame-
ricana de Química, que se celebrará en 
Costa Rica del 9 al 14 de octubre próxi-
mos; aunque su formación comenzó 
mucho antes cuando empezaron a inte-
resarse por este campo de estudio.

Marco compite desde octavo grado y 
ya en noveno obtuvo medalla de plata 
en el Concurso Nacional, lo que le dio la 
entrada vía directa para el aula de entrenamiento del 
IPVCE. No fue así para Roy quien se acercó a esta aula 
en onceno grado y reconoce que entró en desventaja 
con respecto al resto de sus compañeros que conta-
ban con un año más de preparación en la asignatura. 
“Fueron muchas horas leyendo y haciendo resúmenes; 
nunca pensé que podía llegar hasta aquí.

“En nuestras provincias nos preparamos hasta el ni-
vel nacional, luego se realiza la elección de los diez 
mejores del país, quienes deben trasladarse para 
La Habana, donde comienza la preparación para los 
eventos internacionales. Aquí tuvimos que vencer las 
selectivas, pruebas que definen el equipo que repre-
sentará al país, conformado por cuatro estudiantes”, 
explicó Asín López.

Estos jóvenes tendrán que enfrentarse a dos prue-
bas, una teórica y una experimental. Para la primera 
reconocen que se encuentran bastante preparados 
por el nivel de exigencia desde las competiciones a 
nivel nacional, la ayuda de sus entrenadores y su es-
tudio individual. Las dudas e inseguridades surgen en 

la parte práctica que es lo que menos trabajan en sus 
entrenamientos diarios, pero reconocen el apoyo del 
CIGB camagüeyano y de la Universidad de La Habana 
para completar su preparación.

Lo que comenzó como un gusto por la Química para 
Roy, hoy lo ha llevado a aprenderla y comprender fe-
nómenos que antes no entendía, pero que siempre 
despertaron su curiosidad. Actualmente, siente un 
poco de nervios por ser algo nuevo para él, pero dice 
dejarlos a un lado en el momento de enfrentarse a la 
prueba; y Marco, aunque con algunas dudas propias 
de estos días precedentes, dice no tener miedo de 
afrontar la competición. 

Ambos lo tienen claro: obtener una medalla es la 
meta ahora. Para ello, confían en las horas de estu-
dio, muchas veces hasta diez en la jornada, en el tra-
bajo que no ha sido un día, o solamente el último mes; 
sino un entrenamiento constante desde su entrada a 
las aulas de concurso. El momento que vivirán no solo 
es la cumbre en su formación, es también el premio 
a los sacrificios y el esfuerzo de un camino largo de 
preparación. 

El propósito de 
Marco y Roy

Una jornada de amor 
para una vejez sana 

Al servicio del pueblo
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Por Yamnevys Cuellar Pérez

Inicio con este diálogo sin 
ánimos de introducir el 
“Cuento de la buena pipa”, 

tampoco es para resaltar la 
poca sensibilidad de un de-
pendiente hacia una clienta 
en una de las pizzerías con 
más demanda de la ciudad. 
En cambio, pretendo reflejar 
un problema en el día a día 
del cubano desde abril del 
2023 cuando comenzó el pro-
ceso de bancarización en el 
país,  con el objetivo de reor-
ganizar los cobros y pagos de 
los nuevos actores económi-
cos, y lograr la trazabilidad de 
todas  las operaciones banca-
rias para evitar la evasión del 
fisco.  

A estas fechas, la bancari-
zación no ha sido lo que se 
esperaba, mucho queda por 
sanar. Como por ejemplo, lo 
referente a la resistencia de 
los actores económicos para 
cumplir lo establecido; esta 
cara de la moneda es de las 
más duras. Por eso, con la 
ilusión de quien encontrará 
la luz al final del túnel, em-
prendí mi camino por esta 
ciudad, en busca de respues-
tas en los establecimientos 
sobre la implementación de 
los canales electrónicos de 
pago, dígase EnZona o Trans-
fermóvil. En muchos lugares 
el NO y el desconocimiento 
fueron la máxima explicación.

En el análisis y las entrevis-
tas , encontré a algunos que 
sí cuentan con QR pero “está 
presentando problemas y por 
eso no lo usamos”. Una ge-
neralidad preocupante es la 
falta de preparación de los 
vendedores o dependientes, 
que muchas veces no saben 
por qué no está, parece un 
problema solo del jefe. Exis-
ten en cambio, aquellos que 
son buenos ejemplos de su 
implementación, no solo en 
visibilidad del código, sino 
también en buena voluntad 
para atender la necesidad del 

cliente de pagar a través de 
ese sistema. 

Desde que entraron en vi-
gor las resoluciones  111/2023 
del Banco Central de Cuba, y 
93 del Ministerio del Comer-
cio Interior, es obligatorio 
para todo el que expenda un 
producto o preste un servi-
cio poner a disposición de 
los clientes  el pago a través 
de las pasarelas electrónicas. 
Partiendo de allí, quien no lo 
haga está incumpliendo lo 
establecido. 

Ante esta exigencia del có-
digo QR, algunos Trabajado-
res por Cuenta Propia (TCP) 
y demás actores económi-
cos, para “quitarse el trámite 
de encima” utilizan el có-
digo de su tarjeta bancaria 
personal, así el dinero que 
importa el cliente no es me-
diante el pago en línea, sino 
por transferencia a la cuenta 
del dueño, sin recibir el lla-
mado “descuento”. Lo que no 
solo es una desventaja para el 
comprador, sino que consti-
tuye una violación al artículo 
8 de la resolución 111/2023. 

Cuando el cliente utiliza 
las pasarelas electrónicos 
de pago tiene una bonifica-
ción del 6%, que asume el 
Banco para incentivar el uso 
de estos canales. No todos 
los servicios se bonifican, 
mayoritariamente los gastro-
nómicos, las tiendas, Correos 
de Cuba, bodegas, farmacias, 
TCP- Mipymes.

 “Cuando el cliente paga 
por el servicio o el producto, 
al actor económico le llega 
el 100% del importe, no se le 
descuenta nada” declara Li-
divet Sánchez Mugarra, espe-
cialista en Banca Electrónica 
del Área se Negocios de BPA. 
Dicho argumento deja al des-
cubierto cuál no puede ser 
una excusa para que los acto-

res económicos no acaten la 
Ley.

Un inconveniente real 
manifiesto por los actores 
económicos es la escasa dis-
ponibilidad de su dinero en 
el Banco cuando necesitan 
extraerlo, lo que atenta con 
su disposición para cumplir 
la resolución. “ Para acceder 
a su efectivo, deben hacer la 
reservación de saldo en la su-
cursal, avisar con tres días de 
antelación, esto depende total-
mente de la disponibilidad de 
efectivo “ explica Vanessa Anias 
Palanells, jefa de Banca Nego-
cios de BPA en la provincia. 

Pero el papel moneda no 
aparece por arte de magia, los 
propios actores económicos, 
los que manejan ahora mismo 
la mayor cantidad de dinero 
en el país, son quienes deben 
depositar con la regularidad 
requerida, y las entidades co-
rrespondientes deben encar-
garse de chequearlo.

“Al no depositar el dinero 
recaudado, la Oficina Nacio-
nal de Administración Tribu-
taria (ONAT) no tienen forma 
de saber cuánto estás ingre-
sando realmente y no hará el 
descuento tributario, por lo 
que constituye evasión fiscal. 
Por otra parte es dinero que 
circula en la calle en manos 
de unos pocos, mientras den-
tro de las sucursales banca-
rias se carece del efectivo” 
asegura Claudia Batista Sar-
duy, especialista en Banca-
Negocios de BPA.

Por tal motivo, (ONAT) de 
conjunto con el grupo de tra-
bajo para la revisión de la 
bancarización, laboran en la 
detección de la evasión fiscal, 
porque es uno de los factores 
que atentan contra la econo-
mía del país, el avance del 
proceso y la disponibilidad de 
efectivo en los bancos, como 

asegura Osvaldo Barbarito 
Fernández, subdirector del 
organismo.

Otra preocupación resulta 
el monto límite para extrac-
ción en cajeros y transferen-
cia. Según explica Sánchez 
Madruga, entre personas na-
turales es de 120 000 pesos 
mensual. Entre una cuenta 
fiscal y una natural el límite 
es de 200 000, se entiende 
así por el concepto de pagos 
menores, en caso de que se 
necesite exceder este límite, 
debe explicar a la caja el por 
qué de la operación. Entre 
cuentas fiscales no hay límite 
de transferencia establecido.

Entonces, el actor econó-
mico no tiene argumentos 
veraces para decir “ya hoy 
acepté todas las transferen-
cias que podía”, porque ese 
límite se lo ponen ellos mis-
mos, y encima el dinero va a 
su cuenta personal, lo que no 
garantiza que el cliente tenga 
su bonificación por usar las 
plataformas electrónicas de 
pago. 

 Otra dificultad que pudiera 
atentar en contra del avance 
en la implementación de los 
códigos QR, es la morosidad 
en el trámite para la contra-
tación. Con respecto a esto, 
las dos pasarelas de pago 
electrónico en el país son im-
pulsadas por la Empresa de Te-
lecomunicaciones de Cuba S.A 
(Etecsa)  y la Empresa de Tecno-
logía e Información para la De-
fensa (Xetid), la primera maneja 
Transfermóvil, y la segunda En-
Zona. Para dicha contratación 
los actores económicos deben 
dirigirse a estas entidades e ini-
ciar el proceso. 

“Se necesitan documentos 
como proyecto de trabajo 
aprobado, carnet de identi-
dad, carnet de cuenta propia, 
una USB, y 1 600 CUP  en una 

tarjeta magnética. Configura-
mos la plataforma en  el mó-
vil de la persona y le damos 
una capacitación para su uso, 
este proceso dura alrededor 
de 1 hora. Para el resto de 
los actores económicos en el 
contrato hay un desglose del 
servicio, porque también le 
brindamos soporte mientras 
esté usando la plataforma, 
por lo que el pago es  mensual 
durante todo ese tiempo”, ex-
plica Ydairis  Barrera Pérez, 
especialista de producción de 
Xetid.

Asimismo, la especialista co-
menta que ha aumentado la 
solicitud de los QR por parte 
de los TCP y las Mipymes, se 
debe a la exigencia por parte 
de las autoridades. “Se hacen 
largas colas afuera de la enti-
dad, pues la falta de electrici-
dad nos afecta muchísimo el 
horario de trabajo y el poder 
atender a todas los clientes”.

La contratación con Etecsa 
para el Transfermóvil no es 
muy diferente, aunque sí 
tiene algunas particularida-
des, y puede resolverse en un 
día si se cuentan con todos 
los documentos necesarios y 
si la electricidad lo permite, 
que es el mayor contratiempo 
ahora mismo.

Es el trabajador de la em-
presa estatal socialista, el 
que recibe su salario en tar-
jetas magnéticas, quien sufre 
las consecuencias de tanta 
resistencia, porque pese a 
todas las razones de los acto-
res económicos, el decreto lo 
establece, hay que brindarle 
a las personas la posibilidad 
de que elijan la vía que más 
les convenga para pagar, no le 
hacen un favor al cliente, es 
su derecho y debe exigirlo. 

El pago en línea no puede 
convertirse en un privilegio 
al cual acceder esporádica-
mente en muy pocos espa-
cios. Hace más de un año que 
suenan las piedras en el río. 
No puede, tampoco, verse la 
bancarización ajena a todos 
los demás problemas que en-
frenta el país, porque es un 
proceso que atraviesa disí-
miles cuestiones, y demanda 
en este momento desde al-
ternativas en la provincia 
para la reorganización de ser-
vicios públicos ante el déficit 
de capacidad de generación 
de corriente, como aquellos 
necesarios para obtener el 
código QR, y no parar así trá-
mites imperiosos, hasta ma-
yor capacitación a los actores 
económicos y sobre todo, 
más control y disciplina, para 
que de una vez y por todas se 
acabe el cuento.

Bancarización,
¿el cuento de nunca acabar?

—Yo: Buenos días 
¿aceptan pago por 
transferencia?

—Dependiente: No, en 
estos momentos no.

—Yo:  ¿Por qué no?
—Dependiente:  Porque 

no.
—Yo: A ver, disculpe 

pero yo soy periodista y 
necesito saber por qué 
no tienen esta forma de 
pago

—Dependiente: Se está 
tramitando, es toda la in-
formación que tengo.
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Por Enrique Atiénzar Rivero 
Fotos: Televisión Camagûey

Cuatroscientos tonela-
das de Agromena G, fer-
tilizante agroecológico 

producido en Camagüey por 
la Empresa Geominera se 
mantuvieron estancadas, sin 
comercializar en la fábrica, 
radicada en Najasa y otra 
parte en un almacén de la 
Empresa Universal en la Cir-
cunvalación Norte.

La Empresa de Suministros 
Agropecuarios Camagüey 
(Gelma) es el enlace con los 
productores que explotan la 
tierra y debió vencer un pri-
mer problema: gestionar, a 
través de la OSDE, con el Mi-
nisterio de la Agricultura un 
presupuesto para la adqui-
sición del producto, explicó 
Osmani Martínez Domín-
guez, director de esa entidad 
de logística.

Resuelto en particular este 
asunto afloraron criterios, 
de que los productores des-
conocían la calidad y efectos 
de la Agromena G en el suelo 
y en la elevación de los ren-
dimientos agrícolas.

Transcurridas semanas, 
el nudo gordiano siguió sin 
desatarse. Explicaciones 
van y vienen, lo cierto es 
que Geominera recibió un 
ultimátum de retirar las 200 
toneladas almacenadas en 
un local contratado con la 
Empresa Universal, ubicado 
no muy lejos de la Univer-
sidad de Camagüey Ignacio 
Agramonte Loynaz, por em-
plearse en otros fines.

La carga Geomena G ciento 
por ciento natural, confor-
mado por magnesita, zeolita, 
fosforita, carbonato de cal-
cio y materia orgánica como 
humus de lombriz y excre-
tas de ganado vacuno, fue a 
parar lejos a un espacio de 
la procesadora de cromo, a 
más de 15 kilómetros de la 
ciudad de Camagüey.

El ingeniero Javier Rodrí-
guez, subdelegado provin-
cial de la Agricultura, pidió 
que se esclarecerá si era 
Agromena ecológica, la cual 
difiere de la G, esta última 
con mayores propiedades 
para la explotación de los 
suelos y para elevar los ren-
dimientos agrícolas.

Yusmiel Sánchez Silva, di-
rector de operaciones de 
Geominera, ratificó que era 
G, sin embargo, para salvar 
su responsabilidad el sub-
delegado lanzó una pre-
gunta: ¿La agromena tiene el 
certificado de calidad de la 
unidad de ciencia y técnica 
de Suelos Camagüey?

Contactaron a Pavel Cha-
velli Chávez, director de 
Suelos aquí, quien escla-
reció los principios a cum-
plir por los fabricantes. 
Cada vez que producen 
deben entregar una mues-
tra para dar validez o de-
negar, según sea el caso, 
independientemente del 
control interno de la planta 
najasense. 

INDUSTRIA ADENTRO

La industria, asentada a 
más de 50 kilómetros de 
la ciudad capital provin-
cial, en las inmediaciones 
de la Loma El Chorrillo, al 
suroeste de esta zona ga-
nadera, desde finales del 
2019 asumió la elaboración 
del producto, fruto de una 
transferencia tecnológica 
del Centro de Investigacio-
nes para la Industria Minero 
Metalúrgica, radicado en la 
capital del país.

Las primeras pruebas ex-
perimentales de Geomena 
se realizaron en el organo-
pónico Tínima, en la finca 
del campesino Nicomedes 
Pérez Rey, de la CCS Renato 

Guitart y en otra localizada 
en Najasa, también de culti-
vos varios.

La retroalimentación del 
impacto del fertilizante llega 
a través de los campesinos. 
Según el especialista donde 
más se utiliza es en Sierra 
de Cubitas en plantaciones 
de maíz, pepino, arroz y en 
ajíes con “con muy buenos 
resultados".

Lo cierto es que en el 2024 
no sobrepasan las 60 tone-
ladas producidas porque 
hay mucho inventario, ase-
guró Yusmiel.

En Najasa la producción 
marcha, no con Agromena, 
sino con carbonato de calcio 
que se emplea en la produc-
ción de alimentos de aves y 
de la rama porcina.

Eduardo Verduy, director 
de logística de la empresa 
Geominera aclaró que las 
200 toneladas llevadas para 
la Unidad Empresarial de 
Base de Cromo, en Altagra-
cia, la emplearán en las plan-
taciones de autoconsumo de 
la institución, mientras no 
puso al habla con Kelmys 
Ramos Caballero, director de 
la industria en Najasa.

Ramos confirmó la exis-
tencia física de 100 tonela-
das, certificadas por Suelos 
y la diferencia hasta llegar 
a las 200 las comercializa-
ron con la Empresa Pecuaria 
Maraguán, productores in-
dependientes con parcelas 
de Najasa y vitroplanta en 
Camagüey.

Deduciendo de la cifra ini-
cial de 400 toneladas, la dis-
ponibilidad real que pudiera 
tener la subdelegación agrí-
cola es de 100. 

EPÍLOGO

Lo peor de todo es que el 
fertilizante no llegue hoy a 
los productores. El precio de 
venta de Geominera es de 
850 pesos la tonelada, mu-
cho mejor que tenerlo que 
importar . 

Las trabas en la comercia-
lización dejan una lección: la 
necesidad de que cada parte 
cumpla con las obligacio-
nes, logre una comunicación 
fluida, intra e extrainstitu-
cional, siempre pensando 
que, por encima de todo, es-
tán los intereses de la eco-
nomía del país.

Agromena G
en tierra de nadie

Por Enrique Atiénzar Rivero

La Comprobación Nacional 
de Control Interno en Ca-
magüey marcha de manera 

aceptable, constató la Contra-
lora General de la República, 
Miriam Marban González, en 
su primera visita a la provincia. 

La directiva pudo intercam-
biar en el terreno con personas 
de las entidades auditadas, en 
este caso, ITH y Gran Hotel, 
así como con el Cárnico en la 
condición de proveedor. Per-
cibió buen estado de ánimo 
en las personas con las que 
contactó, el deseo de hacer, 
de aprender y, por sobre todas 
las cosas, de compromiso.

Las auditorías, en esta oca-
sión, están dedicadas a la revi-
sión pormenorizadas de nueve 
entidades del sector turístico 
y tres comprobaciones espe-
ciales a las Empresas Láctea, 
Cárnica y Frutas Selectas, sus 
principales suministradores.

En la sesión final de trabajo 
Federico Hernández, primer 
secretario del Partido en la 
provincia  expresó la confianza 
de que la provincia seguirá 
asumiendo con entereza el 
ejercicio de control.

Marban expresó la impor-
tancia de que el sector del tu-
rismo cumpla el rol que está 
llamado a realizar de empresa 
estatal socialista en el desa-
rrollo de la economía, no sólo 
para sí, sino para el resto de 
los sectores de la sociedad.

La Contralora razonó que 
en cada acción puede iden-
tificarse los problemas, las 
causas objetivas y subjetivas 
y mencionó las campañas de 
descrédito para desestimular 
entre los turistas extranjeros 
el destino Cuba.

Consideró vital la presenta-
ción de los informes parciales 
en su debido momento e inter-
cambiar con los auditados so-
bre las causas y condiciones 
que provocaron determinados 
problemas y precisar los res-
ponsables administrativos, al 
mismo tiempo, que darle el 
valor a los sistemas de costo 
y la observancia de las fichas 
de costo.

Durante la reunión se puso 
de relieve el rol de los exper-
tos en la comprobación y de 
los estudiantes universitarios 
que han dado muestra de in-
terés por aprender como lo 
señaló la delegada del Tu-
rismo en el encuentro, al que 
asistió, además, Miguel Catalá, 
Contralor Jefe en la provincia.

Marcha aceptable 
comprobación 

nacional de 
control interno
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A cargo de Yanetsy León González

Por Jorge Santos 
Caballero (Escritor)

Lecturas

En medio del quehacer 
de la venidera Jornada 
de la Cultura Cubana, 

el legado de Alejo Carpen-
tier (La Habana, 1904- París, 
1980), refulge pues median-
te su actuar intelectual y la 
prolijidad de sus obras supo 
poner en alto la literatura de 
nuestro país. En ese sentido, 
nos parece imprescindible 
resaltar hoy cuatro de sus 
novelas por la trascendencia 
de ellas a partir de lo que 
aportaron al saber humano; 
así como por el destaque 
narrativo que las invade, al 
significar en cada una la his-
toria, la literatura, y la rela-
ción entre cultura universal 
y la cubana, elevando esta 
última a un alto grado de la 
escala ética y social.

La mañana se abre paso en la Sala In-
ternacional de la Cerámica Artística 
de Camagüey. El pregón de un vende-

dor ambulante se mezcla con el murmu-
llo de la calle y el bullicio de la cola en 
la casa de cambio de al lado. Dentro, las 
paredes resguardan ecos de artistas de 
todo el mundo. Entre esas obras, la mú-
sica encuentra un refugio. Lourdes Soler 
acomoda sus manos en el piano de cola, 
buscando un equilibrio entre su cuerpo y 
una rústica silla con cojín.

Este espacio en la calle República se 
transforma en el escenario de su peña 
mensual. El público, mayoritariamente 
de la tercera edad, aprovecha la ocasión 
para rememorar y compartir.

La historia de Lourdes atraviesa gene-
raciones de cultura y arte en su familia. 
Su abuela, pianista y contrabajista, fue 
miembro de la primera orquesta feme-
nina de Camagüey, la Orquesta Santa 
Cecilia. Su madre, profesora y direc-
tora de escuela, le inculcó el valor de la 
educación.

El repertorio, cuidadosamente seleccio-
nado, se alinea siempre con efemérides 
culturales. Lourdes, con más de 40 años 
dedicados a la salud pública como enfer-
mera y psicóloga, comparte una conexión 
profunda con su audiencia. “Si se la sa-
ben, la cantan”, dice. Y aunque el piano ya 
no está en su mejor estado, logra extraer 
de él notas que fluyen con una suavidad 
especial.

A través de la peña, exhibe su destreza 
y guía al público en un viaje por la his-
toria de la música cubana e internacio-
nal. “En 1954, en una pequeña escuela de 
música llamada José Martí, empezó todo 
para mí”. Esa escuela fue el inicio de un 
recorrido que la llevaría a tocar en impor-
tantes escenarios, aunque no sin obstá-
culos: “De 36 estudiantes, nos graduamos 
dos: Adalberto Álvarez y yo. Tuvimos que 
defender la tesis en Santa Clara porque 
el piano de nuestro conservatorio estaba 
hecho pedazos”.

Luego, se sumerge en anécdotas sobre 
Lucho Batista, el músico que trajo el bo-
lero mexicano a Cuba, y sobre aquellos 
días en que la música unía generaciones. 
“Tocamos recuerdos”, afirma, mientras las 
voces del público, entre risas y susurros, 
siguen el ritmo de boleros de antaño.

Sin embargo, no todo ha sido fácil para 
esta pianista incansable. Tras más de 25 
años en el restaurante La Volanta, en 2022, 
las dificultades económicas impidieron 
que el lugar continuara contratándola. En 
una institución cultural le prohibieron to-
car, literalmente, el piano.

Su labor como defensora del patrimo-
nio cultural va más allá del instrumento. 
Ella ha sido clave en la preservación del 
danzón, un género que considera esen-
cial para el alma cubana. 

“Tengo un respeto inmenso por el dan-
zón y por quienes lo hicieron grande. Es 
triste ver que en Camagüey no se le da 
el reconocimiento que merece”, comenta 
con pesar porque considera un “antro” el 
sitio que han dispuesto para que vayan a 
encontrarse los danzoneros.

A lo largo de su vida, Lourdes ha cruzado 
caminos con figuras icónicas del arte cu-
bano. Entre ellas, Berta Pernas, ganadora 
de un premio en Argentina; Orlando Gue-

rra “Cascarita”, un talentoso cantante que 
trabajaba como barrendero; y Luis Carbo-
nell, con quien perfeccionó su arte. Fue 
la poetisa Carilda Oliver Labra quien le 
regaló la frase con que nombra su peña: 
“Recordar es volver a vivir”. Esa idea ha 
guiado su carrera, especialmente en los 
conciertos dedicados a la tercera edad. 
“Cuando toco para los abuelos, quiero 
devolverles esa chispa de vida, esos re-
cuerdos que parecían olvidados”.

En la Sala de Cerámica, el aroma de las 
vasijas cocidas y las conversaciones so-
bre arte llenan el aire de la galería. En 
cada concierto, más que una pianista, es 
una narradora de historias. Como le en-
señó Consuelito Vidal, sabe que la música 
es una conversación con el público. “No 
basta con tocar”, acentúa Lourdes So-
ler con una sonrisa y cuando parece ha-
berlo dicho todo, realza como los grandes 
concertistas, con una mano al borde del 
piano para saludar y encontrar la mirada 
con sus seguido-
res, con ojos felices 
y boca espléndida: 
“hay que vivir cada 
nota, transmitirla, 
porque la música 
es eso: vida”.
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Peña y conversación con 
Lourdes Soler

 • En cada nota y en cada pausa, entrega su ser. Es una lucha constante por mantener vivo el legado musical de su ciudad 
y su país. En un espacio donde el arte de todo el mundo se expresa, esta mujer de muchas vidas se refugia tres días a la 
semana. Los miércoles, jueves y viernes, ese lugar se llena de música, de un piano que resuena con la nostalgia de tiempos 
pasados y la promesa de un futuro artístico. Todo ese pretexto de ensayo culmina con la peña del último viernes del mes, 
a las 10:00 a.m.

El espacio al reconocer el talento de su público y agra-
decer sus variadas iniciativas.

Por ese motivo, nos regocija 
mencionar sus obras novelísti-
cas de la talla de El reino de 
este mundo (1948), Los pasos 
perdidos (1953), El siglo de las 
luces (1962), y La consagración 
de la primavera (1979), textos 
todos que hemos seleccio-
nados a capricho y obviando 
otros de su autoría y dignos 
también de cualquier selec-
ción, pero que en el caso que 
nos ocupa parecen ser los 
más fehacientes exponentes 
del rol creativo e intelectual 
del genial escritor, amén de 
lo que aportan al saber hu-
mano. Y es que Carpentier, 
rozó muchas aristas culturales 
y hurgó hasta lo indecible an-
tes de sumergirse en el tema 
escogido para cada obra y sa-
ciar así las indagaciones del 
conocimiento.

“Por consiguiente, en esta 
Jornada de la Cultura, reco-
mendamos hacer una parada 
en el acontecer diario. Alejo 
Carpentier es uno de sus más 
prestigiosos wscritores con un 
legado imperecedero”.
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Previo al arranque de la 46 Serie 
Provincial de Béisbol los equipos 
sudaron en las tardes de verano 

pensando en objetivo claro: vencer a 
los Príncipes de Camagüey. Derrotar a 
los campeones era el primer paso para 
aspirar al trono de la llanura, pues en 
la pasada campaña nadie pudo doble-
garlos. La pasada semana, cuando se 
oficializaron las nóminas de todas las 
novenas, la mayoría de los managers 
miraron con preocupación la lista que 
entregó el olímpico Vicyohandri Odelín. 
Y es que el elenco capitalino es el único 
que puede armar una alineación entera 
con peloteros con experiencia en Series 
Nacionales, en la que destacan nombres 
propios como los de Yordanis Samón, 
Alexander Ayala, Leonel Moas Jr o Mar-
lon Soriano. 

Tres jornadas después dicho favo-
ritismo se ha trasladado del papel al 
terreno, pues los de la ciudad de los 
tinajones marchan con seis triunfos en 
igual cantidad de presentaciones. Kenny 
Valdez, con dos éxitos, ha encabezado 
al staff, mientras que Libán Fajardo ya 
mostró sus credenciales con el madero 

en las victorias ante Guáimaro, Santa 
Cruz y Minas. No obstante, los Prínci-
pes no son los únicos invictos de la lid, 
pues en la propia llave A Jimaguayú ha 
sonreído en sus cuatro salidas al dia-

mante. Lo llamativo de los Ganaderos 
es que su cuerpo de serpentineros solo 
ha admitido cuatro carreras en los do-
ble juegos ante Vertientes y Nuevitas. 
Este sábado al menos una de las dos 

selecciones perderá su paso perfecto, 
pues chocarán en tierras jimaguayuen-
ses. Guáimaro se mantiene al acecho de 
ambos con balance de 4-2, guiados por 
la potencia de Damián Leyva y los lanza-
mientos de Yonimiller Mendoza.

En el apartado B la lucha por el primer 
lugar es más cerrada, pues Sierra de Cu-
bitas (3-1) y Esmeralda (5-1) llevan la voz 
cantante, pero Céspedes les persigue 
con cuatro y dos. En el orden individual 
es noticia los tres cuadrangulares de Pe-
dro Smith, líder de este departamento. 
El toletero esmeraldense, otrora inicia-
lista de los Toros de la Llanura, buscará 
otra corona de bambinazos. 

Más allá de los resultados deporti-
vos, hay que destacar el esfuerzo que 
realizan las direcciones municipales de 
deportes para organizar un espectá-
culo digno en cada una de las sedes en 
medio de tantas dificultades y escasez. 
Aunque en algunos casos las condicio-
nes de los terrenos no son las óptimas y 
ya hubo que lamentar la suspensión del 
duelo entre cubiteños y sibanicuenses, 
la Serie está sirviendo para despertar a 
la aburrida afición camagüeyana. 

Por Leandro Shorey Hechavarría (Estudiante de Periodismo)                                                                   
Fotos: María Félix García Posada (Estudiante de Periodismo)

Los juegos zonales 
universitarios cla-
sificatorios a la XV 

Universiada Nacional 
2024 concluyeron hace 
pocas horas en esta 
ciudad con la partici-
pación de la delega-
ción sede y su rival en 
la justa: la Universidad 
de Ciego de Ávila.

Ambas representa-
ciones compitieron 
desde el día 27 en 
ocho disciplinas, aje-
drez, atletismo, béis-
bol, béisbol 5 mixto y 
masculino, baloncesto 
3x3, baloncesto mas-
culino, futsal, voleibol 
de playa y voleibol de 
sala.

La sala polivalente Rafael Fortún Chacón, la 
pista de atletismo Patricio Lumumba, el Audito-
rium Iván Hidalgo Funes, la Escuela de Iniciación 
Deportiva Escolar (EIDE) Cerro Pelado, el esta-
dio Cándido González, la Universidad de Cien-
cias Médicas de Camagüey y los terrenos de la 
sede Ignacio Agramonte de la Casa de Altos Es-
tudios acogieron las acciones deportivas donde 
reinó la deportividad y la fraternidad entre los 
universitarios.

Por los nuestros, lo más destacado fue la cla-
sificación en el ajedrez, béisbol 5, en ambas mo-
dalidades, voleibol de sala y de playa en ambos 
sexos. Varios eventos del deporte rey: 5 000 m fe-
menino, 800 m e impulsión de la bala masculina 
y 200 metros planos tanto para hembras como 
para varones también lograron su boleto a la 
máxima justa del deporte universitario en Cuba.

Yasser Boloy Ramírez, atleta más destacado 
en el deporte de la malla alta, declaró como 
gratificante su primera experiencia en estas li-
des y expresó su compromiso para el venidero 
compromiso: “venimos de ganar dos medallas 
consecutivas en las pasadas universiadas y en 
esta no será la excepción, queremos ir a la ca-
pital a darlo todo y seguir la cosecha de éxi-
tos”, destacó, el exseleccionado nacional de 
voleibol.

Con la mira puesta en alcanzar más éxitos en el 
próximo certamen universitario nacional y me-
jorar la quinta posición alcanzada en la pasada 
cita, desde este mes de octubre intensificarán la 
preparación final todos los atletas clasificados 
al máximo evento deportivo de la Federación 
Estudiantil Universitaria (FEU) en Cuba, convo-
cado para el venidero mes de noviembre en La 
Habana.

Príncipes se postulan para reyes
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Culmina Torneo deportivo zonal universitario



Texto y Fotos:  Redacción Radio Cadena Agramonte y 
ACN

Alexey Guerra Camejo, asociado a la Cooperati-
va de Créditos y Servicios José Antonio Echeva-
rría del municipio de Camagüey, es uno de esos 

hombres que pone empeño y voluntad para estar en 
la avanzada del movimiento productivo dentro de la 
actividad agropecuaria. 

Hijo de cafetaleros, los caballos eran los animales más 
cercanos para él hasta que en su finca El Trébol inició el 
fomento de la crianza, principalmente, de reses, de otras 
especies y, en menor medida, los cultivos varios.

Beneficiado por el Decreto Ley 259 que autoriza la 
entrega de tierras estatales por concepto de usu-
fructo, resultó  un desafío esta aventura, pero no un 
imposible, asegura Alexey, pues en las primeras dos 
caballerías adquiridas solo prevalecía el marabú.

Así, poco a poco, fue creciendo en la ganadería hasta 
llegar a las 365 cabezas de ganado que hoy posee, con 

una producción diaria de 500 litros, lo que le permite 
aspirar a sobrepasar su plan de 37 000.  Asimismo, 
nos cuenta que en estos momentos tiene sobrecum-
plimiento en el plan de entrega de carne de unas 15 
toneladas, aportando hasta la fecha 23.

Guerra Camejo, agradece a la tierra los beneficios 
que esta le brinda y aunque el vínculo con ella reclama 
un poco de sacrificio, la entrega y perseverancia tiene 
su recompensa. 

PRODUCCIONES DE LA REINA Y LA AVANZADA
Jorge Hernández Mesa, con 32 años de edad, asume 

el compromiso de producir alimentos, en tiempos en 
los que el surco requiere de manos laboriosas que ha-
gan prosperar la tierra para beneficio del pueblo.

Este productor, al frente de las fincas La Reina y La 
Avanzada, pertenecientes a la Unidad Básica de Pro-
ducción Cooperativa Mártires de Florida, comentó que 
a solo un año de iniciarse en la tarea ya logra entregar 
mensualmente de 1 570 a 1 580 litros de leche a la in-
dustria, lo cual representa un sobrecumplimiento del 
plan.

Para alcanzar ese resultado, dispone en La Reina, de 
25 reproductoras y un semental, y destacó que actual-
mente mantiene 13 animales en ordeño que aseguran 
entre los 50 y 70 litros diarios de leche.

Esa finca, afirmó, tiene una extensión de cinco caba-
llerías de tierra, dos de las cuales destina a la siembra 
de la variedad de arroz LP-5, con un rendimiento de 80 
quintales por cada caballería.

En La Avanzada, precisó que cuenta con un espa-
cio de 20 caballerías, de las cuales ha logrado ocupar 
hasta el momento tres de ellas con cultivos de plá-
tano, yuca y maíz.

Hernández Mesa se encarga en esta finca, apoyada 
por una de las empresas de la localidad para el sumi-
nistro de combustible y la maquinaria, de asegurar la 
fuerza de trabajo, los fertilizantes, abonos, semillas y 
otros insumos necesarios para las labores agrícolas.

Sus primeras cosechas, refirió, ya han beneficiado a 
pobladores del consejo popular Conquista, del muni-
cipio de Florida, a partir de la venta de maíz, calabaza 
y melón a precios inferiores a los 10 pesos. 

CRECE LOS COQUITOS
Pese a limitaciones con el combustible para el labo-

reo de la tierra, en la finca Los Coquitos perteneciente 
a Cooperativa de Producción Agropecuaria (CPA), Ro-
berto Rodríguez del municipio de Camagüey, se incre-
mentan las áreas en desarrollo donde se potencia la 
siembra de los cultivos varios.

Ubicada en el anillo verde de la ciudad capital, el 
emporio productivo posee cinco caballerías, de ellas 
un poco más del 50 por ciento se encuentra en explo-
tación, expresó Nivaldo Navarro Montero, acogido al 
Decreto Ley 300 que autoriza la entrega de tierras es-
tatales en concepto de usufructo.

Allí, agregó el productor, se dirigen esfuerzos a la 
siembra del plátano con las variedades de enano guan-
tanamero y el burro Cemsa, cuatro clones de yuca, con 
prioridad para la obtención de semillas, además del 
cultivo de frutabomba y calabaza china, producciones 
que van para el consumo social y la población.

Asimismo, para obtener una adecuada polinización 
de los cultivos y diversificar las producciones, Navarro 
Montero, destacó que incursionan en la producción de 
colmenas, lo que permitirá además obtener un nivel 
de miel de abeja.

En la finca Los Coquitos se diversifican las produc-
ciones con la siembra de comida para los animales, 
como el kingrass y el sorbo, ambos de vital importan-
cia para el desarrollo de un módulo pecuario en fun-
ción del autoabastecimiento.

En esos predios solo prevalecía la maleza, estaban 
considerados terrenos improductivos, solo la voluntad 
del hombre logró revertir tales designios, así lo cuenta 
el ingeniero agrícola Orlando Casanova Gutiérrez, 
quien se desempeña como asesor técnico en la finca y 
acompaña a Nivaldo Navarro desde sus inicios.

Con una amplia experiencia en la investigación de 
los tipos de suelos para saber su nivel de productivi-
dad, Orlando realizó un muestreo que permitió obte-
ner un diagnóstico favorable en la evaluación del área 
para fomentar la siembra de los diferentes cultivos. 
Los resultados productivos que en la actualidad se 
constatan en la finca Los Coquitos evidencian la volun-
tad del hombre, de sobreponerse a las adversidades y 
buscarle la utilidad a la tierra. 

La tierra desde la mirada de sus protagonistas

Por Luis Adrián Viamontes Hernández                                               
Foto: Leandro Pérez Pérez 

Con la presencia del Héroe de la República y 
el Trabajo, Comandante de la Revolución Gui-
llermo García Frías, se celebró en Najasa el 

acto provincial por el Día del Trabajador Agrope-
cuario.

Desde ese municipio, García Frías llamó a los 
campesinos y militantes del Partido Comunista de 
Cuba (PCC) a no bajar la guardia, a enfrentar hechos 
delictivos y a trabajar con inteligencia y voluntad.

Comentó, además, sobra la intención de implemen-
tar en el territorio un nuevo programa para apoyar la 
ganadería a través de la creación de haciendas y la-
boratorios científicos para el estudio de la genética.

En el acto fueron reconocidos destacados traba-
jadores del sector por su consagración, eficiencia 
y entrega en las tareas que desempeñan, mien-
tras que a otros compañeros con más de 25 años 
de ininterrumpida labor se le impuso la distinción 
Marcos Martí Rodríguez. 

“Celebramos con orgullo esta fecha y selecciona-
mos a Najasa para hacerlo por los resultados que 
van obteniendo en el rescate de las diferentes pro-
ducciones agropecuarias”, comentó a Adelante Fi-
dencia Juan Martínez, miembro del Buró Provincial 
del Sindicato de Trabajadores Agropecuarios, Fores-
tales y Tabacaleros.

El organismo cuenta con cerca de 6 580 afiliados y 
trabaja actualmente en el rescate de las tradiciones 
campesinas a través de eventos como el de la Mujer 
rural, La zafra de la leche y Mi maquinaria lista.

“No estamos al nivel que deseamos todavía, pero 
se avanza, y pretendemos hacer una temporada de 
siembra de frío con mejores resultados, mayor cali-
dad, y producciones variadas”, agregó. 

De igual forma se reconoció a los trabajadores 
agropecuarios por parte del Partido y el Gobierno 
Provincial, y a diferentes bases productivas desta-
cadas en la primera etapa del año.

Como parte de los festejos se realizó además una 
competencia de coleo de toros con vaqueros de Najasa.

“La prueba consiste en que el vaquero a caballo 
consiga agarrar al toro por el rabo y lo derribe. No 
es una de las modalidades de rodeo con tradición 
en el territorio, pero tenemos que ir incentivándo-
nos, pues el coleo es una de las especialidades en 
las que se compite nacional e internacionalmente”, 
explicó Lino Marcy Morales Mejías, director de la 
Empresa Agroindustrial Najasa.

Desde 1977 se declaró el 3 de octubre en Cuba 
como Día del Trabajador Agropecuario, para conso-
lidar las bases de la agricultura en el país y motivar 
a los hombres y mujeres del sector a cumplir la ta-
rea de garantizar alimentos al pueblo.

Celebran en Camagüey Día del Trabajador Agropecuario


